

# EL SOCIALISTA

ORGANO DEL PARTIDO OBRERO

Redacción y Administración: Calle de Carranza, 20. Teléfono 1377-1. Apartado 317.

Redacción y Administración: Calle de Carranza, 20. Apartado 317.

Publicación: Lunes 23 de febrero de 1920. Precio: 1,00. Suscripción: 1,00. Anuncio: 1,00.

## Mientras llega la crisis

Los ministros del actual Gobierno sienten por las Compañías ferroviarias ternuras más que sospechosas.

Si se tiene en cuenta la amistad que une al Sr. Allendesalazar con Urquijo, el rey de la fianza española; si no se obstina uno en olvidar que el Sr. Terán desempeña un alto cargo en una Empresa ferroviaria; si se recuerdan las vinculaciones económicas del señor conde de Bugallal, ni de cómo el Sr. Ortúño estaba designado para ocupar la dirección de la Compañía del Norte, se comprenderá la debilidad que por las Empresas ferroviarias tiene el actual Gobierno.

Dijérase que sienten como propias las ganancias de las entidades carrilanas, que no tienen escasa culpa del atraso de España, y al decirlo estamos seguros que se enuncia una formidable verdad.

Por eso esas prisas por aprobar un proyecto de elevación de tarifas que nadie quiere, que todo el mundo, excepto las Empresas y sus servidores políticos, rechaza maníestamente, resultan de un evidente impudor.

Pero se señaló la maniobra bursátil a que determinados elementos se estaban entregando ya alrededor de los valores ferroviarios. Y es que en ningún país se procede con la desvergüenza que en el nuestro, porque no hay una nación en que puedan encontrarse políticos de tan escaso sentido ético.

Citábase días pasados el hecho, que casi resulta increíble, de que Sánchez de Toca, presidente de una Sociedad recién formada, pidiera al Sr. Sánchez Toca presidente de la Comisión de auxilios a las industrias nuevas, entre otras insignificancias, el anticipo de ocho millones de pesetas.

Pero el caso del Sr. Sánchez de Toca es curioso por sintomático. La fortuna fantástica que se amasa en cuatro días cualquier subsecretario de Abastecimientos, por ejemplo, prueba bien que lo de la corrupción de nuestro régimen político no es un mero tópico de mitin.

Vivimos en plena descomposición, y no hay para el pueblo español otra vía de solución que la revolucionaria.

El espectáculo de estas crisis absurdas y el insensatamente ridículo que ofrecen estas soluciones grotescas, que afirman en sus puestos a los mismos desaprensivos personajes de la víspera, debe estimular nuestra acción transformadora.

Además, el instinto de conservación debe llevarnos a intensificar nuestra obra de organización, con vista a cambios que la estulticia y la inmoralidad de las llamadas clases gobernantes hacen cada día más necesarios.

Por pintorescos y despreciables que se nos antojen estos ministros, que tanto se parecen a los de la ópera del maestro Luna, en lo de no dimitir, *pase lo que pase*, es lo cierto que ellos son los autores de una represión que culmina en deportaciones y prisiones sistemáticas.

Así como a hechos irritantes, a intolerables excesos del Poder, todo por complacer a una clase patronal sanguinaria que quiere deshacer lo que subsistirá, a pesar de todas las persecuciones: el espíritu sindical y la organización obrera.

Y no debemos olvidar que a éstos podrán sustituir otros hombres en el banco azul; pero que todos han de coincidir en la obra de aplastamiento que desea proseguir el capitalismo español.

Estamos, pues, en la obligación de ser más fuertes cada día, de suerte que podamos precipitar la descomposición de estos viejos organismos políticos, instaurando el régimen del trabajo: el Socialismo.

## EN LA RUSIA DE LOS SOVIETS

### Letonia, invadida por la ideología bolchevista.

Estocolmo, 22.—La situación en Letonia, lejos de mejorar, se agrava por momentos.

El sindicalismo rojo adquiere constante incremento y el régimen camina gradual e irremediablemente hacia el sovietismo.

El Gobierno letón ha decidido cerrar la frontera del lado de Estonia, creyendo que así se impide la entrada de los nuevos ideales en el país.

### Asesinato de Pucisine.

Copenhague, 22.—Comunican de Hel-singfors al periódico *Berlinke Tidende*:

«Se confirma que el jefe de la República bolchevista finlandesa, Pucisine, ha sido muerto de un tiro al intentar pasar la frontera, atravesando los campos de hielo de Botnia.»

Había conseguido pasar de Rusia a Finlandia y trataba de volver a entrar en Rusia.

Pucisine representó a Finlandia en el Congreso internacional comunista que se celebró en Moscú la primavera pasada.

## Lo que propone Polonia.

VARSOVIA, 22.—El proyecto de respuesta de Polonia a la proposición de paz de Rusia ha quedado terminado. En los Círculos políticos se asegura que Polonia exige sean anuladas las adquisiciones territoriales rusas realizadas después del año 1772.

No desea dar opinión sobre el Estatuto de Ucrania. Considera a Letonia, Estonia y Finlandia como Estados bien constituidos y definidos desde el punto de vista nacional. Como la situación de Ucrania es diferente a la de Polonia se reserva su libertad de acción.—C.

## Cómo desmovilizarán los rojos.

LONDRES, 22.—Desde Estocolmo comunican al *Morning Post* que antes de regresar a Londres el delegado británico señor O'Grady, fué informado por el Gobierno de los Soviets de que los bolcheviques están dispuestos a proceder a la desmovilización del ejército rojo si la Entente garantiza la integridad de las fronteras de la Rusia soviética.—C.

## Explosión de municiones

### Voladura de un camión.

AMBERES, 22.—En un camión automóvil cargado de municiones, que marchaba por las cercanías de la ciudad, se ha producido una espantosa explosión, quedando el coche materialmente reducido a astillas.

El conductor fué hecho pedazos y proyectados sus restos a larga distancia por la violencia de la explosión.

## De los sucesos de Zaragoza

### Periodistas en libertad.

ZARAGOZA, 23.—Han sido puestos en libertad los redactores de *El Comunista* que fueron detenidos por haber publicado en su último número un homenaje a los siete fusilados con motivo de los sucesos ocurridos en el cuartel del Carmen.

La detención ha durado setenta y dos horas, durante las cuales permanecieron incomunicados.

### Terminan las sumarias.

ZARAGOZA, 23.—Las diligencias que instruye el Juzgado militar tras puestas de los procedimientos sumarismos, parece que han terminado ya.

Se supone que muy pronto se celebrarán las vistas de los Consejos de guerra.

Acercar de la sentencia dictada contra el capitán Sr. Sanz se dice que el auditor ha disuelto el fallo, y en este sentido elevó su informe al capitán general.

Se supone que éste revocará la sentencia de acuerdo con la opinión del auditor.

### Ascensos y recompensas.

ZARAGOZA, 23.—Se ha celebrado, rodeándola de todo aparato, la ceremonia de imponer cruces e insignias de los nuevos empleos a los militares que han sido agraciados por su actuación durante los sucesos desarrollados en el cuartel del Carmen.

Asistieron representaciones de la guarnición, ante las cuales pronunció una vibrante arenga el capitán general.—C.

## LA PRENSA FRANCESA

### Descanso dominical y periódicos a veinte céntimos.

PARÍS, 21.—Todos los diarios de París publican la siguiente nota oficial:

«Los representantes de los diarios adheridos al *Office National de la Presse* han celebrado ayer una asamblea plenaria.»

Después de haber tomado varias resoluciones relativas al funcionamiento del *Office National de la Presse*, y a la constitución de un consorcio, que le reemplazará desde el 1.º de junio, la Asamblea plenaria ha decidido hacer un llamamiento a la iniciativa parlamentaria y gubernamental para obtener la votación inmediata de leyes que aseguren la vida de la prensa, y sobre todo:

Primero. Una ley que fije en 20 céntimos el precio mínimo de los periódicos diarios.

Segundo. Otra ley implantando el descanso dominical para toda la prensa francesa.—C.

## LA NUEVA AUSTRIA

### Será una Confederación.

BASEL, 22.—Anuncian de Viena que las Asambleas regionales austriacas, reunidas en Salzburgo, han decidido que la futura Constitución de Austria dé al país la forma de un Estado federativo.—C.

## Mañana constará de cuatro páginas EL SOCIALISTA

## Por las subsistencias

### Visita al ministro de Abastecimientos.

Una Comisión de la Sociedad «La Única», del gremio de comestibles, ha visitado al Sr. Terán para reiterarle la queja, que ya formularon ante sus antecesores en el ministerio, por la poca atención que el Poder público dedica a procurar con medidas eficaces el abaratamiento de las subsistencias, cuyos precios se elevan cada día en proporciones que agravan la angustiosa miseria en que viven las clases modestas.

En apoyo de sus afirmaciones expusieron los ejemplos siguientes:

El arroz. Días antes de conceder la exportación de las últimas quinientos mil toneladas se cotizaba el número cero, el de consumo general, a 65 pesetas los 100 kilos en punto de procedencia.

Concedida la exportación, fueron elevando el precio hasta el de 79 pesetas que piden en la actualidad, siete que paga de portes y dos de mermas. Esta misma clase de arroz se cotizaba a 35 pesetas los 100 kilos hace cinco años; de modo que su precio hoy es un 140 por 100 más.

Las judías, que se vendían por el detallista hace tres años a 30 céntimos medio kilo, hoy no puede venderlas menos de 75 la misma cantidad, porque se las vende el mayorista en la actualidad a 1,44 pesetas el kilo. En la misma proporción que la judía blanca está la pinta y la encarnada.

El garbanzo. Con éste ocurre lo propio. El de buena coadura, el que compraba el consumidor a 40 céntimos el medio kilo, hoy le cuesta 80, y el detallista, para abastecerse, no lo encuentra menos de 1,45 pesetas el kilo. El de menos precio, o sea el de Andalucía o Marruecos, es de coadura deficiente, y la clase poco acomodada no puede consumirlo, porque el carbón también es caro, y es necesaria más cantidad de éste para cocer aquél.

Las demás legumbres, su carestía es en la misma proporción que el garbanzo y la judía.

El aceite. A pesar de confesar los cosecheros y acaparadores, con propósito de exportarlo, que existe en España un stock enorme sobre lo necesario para el consumo nacional, no sólo no lo abaratan para que el consumidor usufructe el beneficio de la gran producción, sino que pretenden que se les conceda permiso para exportar, por que se lo pagan a precios elevadísimos, y que la tasa actual se eleve, por parecerles poco la pena impuesta al consumidor, que, por los precios elevados del aceite y demás grasas, ya no puede condimentar en buenas condiciones los escasos alimentos que consume.

La pasta para sopa también se ha convertido ya en artículo de lujo. En la actualidad los fabricantes la venden al detallista un 100 por 100 más que hace tres años.

El jabón. Con este artículo ocurre lo propio, y existiendo en España los dos artículos base de su fabricación, aceite de oliva y de orujo y la sosa, por exportarse ambos, el precio del jabón en la actualidad es doble que hace tres años; el fabricante alega que la sosa le costaba en 1916 a 20 pesetas los 100 kilos en las dos fábricas de este producto que existen en España; hoy se la cobran a 73.

Los dulces y galletas, desde que se autorizó por real orden su exportación, el kilo de estos artículos, que consumen los niños de las clases pobres, costaba 1,55 pesetas, y ahora, 3,50 y 4 pesetas.

El chocolate. Los fabricantes, además de haber elevado el precio del llamado paquete—desapareció ya la libra—en un 60 por 100, redujeron su peso, de 460 gramos a 350; es decir, menos cantidad de chocolate, pero doble su valor.

El pimentón, que la clase poco adinerada hace uso de él en la preparación de sus comidas, que a falta de grasa, estando encarnada, se hace la ilusión de que la tiene, ahora no puede hacer uso de él, porque el kilo, que en 1918 costaba a 1,50 pesetas, en la actualidad cuesta a seis pesetas.

Lo que ocurre con el azúcar es verdaderamente escandaloso.

Según subsistente la real orden del señor Cierva dejando sin efecto la del Sr. Urzáiz elevando de nuevo los derechos de Aduanas de 35 céntimos kilo a 60 para toda azúcar extranjera que se importe; pero a la vez, la mencionada real orden rebaja el precio de la tasa de 1,20 pesetas kilo, a que la tasó el Sr. Ventosa, a 1,05, que, unido a 0,35 de derechos al salir de la fábrica, hacen 1,40.

Cuando se publicó esta real orden, la vendían los mayoristas a 1,46; esto ocurría a los pocos días, fecha 24 de mayo último, que subieron a 1,48; a los dos días, a 1,53, y así sucesivamente hasta 2,15 que nos cobraban en noviembre último.

Al ponerse a la venta la de nueva cosecha empezó su precio a 2,15; a los tres o cuatro días bajó a 2,11; de este precio, a los dos días, a 2,15; a los otros días, a 2,20, y así sucesivamente, de tres en tres, a 2,25, 2,30, 2,35, 2,40, 2,50, 2,60, y hoy piden algunos mayoristas a 2,70, y otros realizan

sus ventas sin precio, porque creen que lo han de cobrar más caro.

Termina la nota pidiendo que prohíba en absoluto, si fuese necesario, la exportación de los artículos enumerados: aceite, azúcar, legumbres, jabón, pimentón, arroz, dulces y chocolates, o incautarse de la producción de todos ellos, pagándolos a precios remuneradores, poniéndolos, sin mediadores, en poder del detallista, para que éste, mediante utilidades módicas, los expendiera al consumidor.

El ministro no ocultó su impresión pesimista acerca de que pueda conseguirse algo en el sentido de la reclamación, retirándose los comisionados después de conminar con medidas extremas si no se procura solución al gravísimo problema de la carestía de la vida.

## CONTRA EL AUMENTO DE TARIFAS

### Cierre y manifestación del comercio.

La Defensa mercantil patronal ha hecho pública la nota que a continuación insertamos, dando cuenta de los acuerdos adoptados para exteriorizar su protesta contra el proyecto de ley elevando en un 50 por 100 las tarifas ferroviarias de transporte. He aquí dicha nota:

«Para acordar la forma de expresar la protesta de las clases mercantiles e industriales contra la proyectada elevación de tarifas ferroviarias, se reunieron en los locales de la Defensa mercantil patronal representantes del Círculo de la Unión Mercantil, Sociedad «La Única», Sociedad «La Vía», Sociedad de peluqueros, Federación gremial española de productos comerciales y Amigos del Libro, Cooperativa de carbones, Cooperativa Mercantil de crédito, Sociedad de comisionistas y viajeros de comercio, Sociedad de fondistas, Sociedad de dueños de cafés y restaurantes, Defensa mercantil patronal y Almacén gremial cooperativo, tomando, por unanimidad, el acuerdo de invitar al comercio a cerrar el martes, 24, a las doce de la mañana, rogándole acuda seguidamente al Salón del Prado, desde donde, en manifestación, se dirigirán a la Presidencia del Consejo para entregar al jefe del Gobierno las conclusiones que condensarán las aspiraciones de estas clases, que son, sin duda, las de toda la *opinión española*.  
Rogamos a aquellos comerciantes a quienes por cualquier circunstancia no haya llegado esta noticia, se den por notificados por la presente.»

## Huelgas en Lyon

### Doce mil obreros parados.

LYON, 21.—En vista de que los patronos, durante tres meses de trámites, entrevistas y gestiones, no contestaban definitivamente a las peticiones presentadas por los obreros tintoreros, éstos han declarado la huelga.

El paro es secundado unánimemente, ascendiendo el número de huelguistas a doce mil.—C.

### Reunión importante. — Por solidaridad.

LYON, 21.—En la Asamblea celebrada en la Bolsa del Trabajo se acordó persistir en el paro y enviar delegados a distintas poblaciones en solicitud de ese apoyo.

Los compañeros de París han contestado que todos los tintoreros de la región secundan la huelga.—C.

### Los tranviarios y gasistas a la huelga?

LYON, 21.—También acordaron los obreros gasistas y el personal de tranvías declararse en huelga si no se les aumentan los jornales.

La situación obrera es cada día más grave, y se esperan momentos difíciles si el Gobierno no mete en cintura a la burguesía avariciosa.—C.

### También se declaran en huelga los metalúrgicos.

LYON, 21.—Se han reunido los afiliados al Sindicato metalúrgico en el amplio salón del *Unitaire* para tratar de las bases presentadas a los patronos.

Después de detenida discusión y ante la intransigencia patronal se acordó declarar la huelga.

El acuerdo ha sido cumplimentado inmediatamente por 25.000 hombres.

El entusiasmo entre estos obreros es extraordinario y esperan abatir pronto la soberbia patronal.

## EL ANIVERSARIO DE WASHINGTON

### Se conmemora en Francia.

PARÍS, 21.—Ayer se celebró un gran banquete en el palacio del Quai d'Orsay para conmemorar el aniversario de Washington, padre de la independencia norteamericana.

Hoy se celebrará la ceremonia oficial de descubrir la estatua del primer presidente de los Estados Unidos.

## Eso es, que conste

Compañero director de EL SOCIALISTA.

Estimado correligionario: Por si no fuera bastante este título, que necesariamente ha de serlo, dada su fe en la causa del proletariado que tan justamente defiende, me acojo a los derechos de la ley de Imprenta para rogarle la inserción de las adjuntas cuartillas que, en legítima defensa, le incluyo, por lo cual le quedará reconocido su afectísimo seguro servidor y de la causa socialista, Ricardo Clari, presidente del Comité de Alcira.

«Mi queridísimo compañero Daniel Anguiano: Me ha extrañado en gran manera el comentario que sobre mi conducta política en las elecciones municipales últimas celebradas en esta ciudad se ha permitido usted hacer, mi estimado compañero Anguiano, dejándose llevar de apasionados antecedentes y sin oír la voz de este Comité, que en la aludida lucha ha procurado guardar los respetos necesarios al Comité nacional y a la local organización, a quien debe su representación y fuerza.

Si personalmente me hubiera guiado en el pacto (1) con los republicanos de la localidad la finalidad de conseguir un acta de concejal, a estas horas, en vez de estar derrotado por pocos votos, ostentaría tal cargo, pues en la antevotación del Centro obrero socialista de la localidad alcencé más votación que ninguno de los afiliados, y ha estado siempre lejos de mi ánimo el sentir ninguna ambición personal, que es cuanto puede herir de muerte a la causa proletaria.

Sentado esto, he de significarle mi viva protesta contra los calificativos durísimos que, contra mi nombre, emplea, pues ni soy acreedor a ellos, como particular, ni políticamente he puesto en práctica nada que rebaje a la Sociedad.

Hemos ido en pacto con los republicanos que usted conoce por haber fraternizado con ellos en su última visita a esta ciudad, a quienes la Agrupación obrera debe gratitud y reconocimiento; que sintetizamos como nosotros una rebeldía contra el caciquismo y poder ciervista, hace años aduñados de la gobernación local, y que apoyaban con sus fuerzas al Partido Socialista en tres distritos, de los cinco que aquí hay, mientras nosotros dejábamos libres dos, pudiendo haber conseguido, cual ya ha hecho, representación en el Concejo municipal netamente obrerista.

Esto no ha sido un mal para nuestra organización, toda vez que ha permitido acelerar en la lucha al Partido con una perfecta dirección y prepararlo para otras batallas, elecciones generales, por ejemplo, de significación socialista.

Es falso que yo en un mitin tergiversara su carta. La leí íntegra, y, a mi juicio y al de todos los asistentes a la reunión, usted pasaba por el acuerdo unánime de los socios del Centro obrero socialista cuando decía: *Conste, para terminar, que suponemos aceptados la alianza con republicanos honrados y sinceros. Con los republicanos que deshonran su propia idealidad no pueden tenerse ni relaciones personales.*

Además, que su carta se recibía dos días antes de la elección, y hubiera sido dar el triunfo seguro al partido que significa la represión contra el obrero; al ciervista, romper en aquellos momentos con nuestros aliados, republicanos honrados y sinceros, que apoyan desde hace tiempo en el Consistorio nuestras legítimas aspiraciones.

Por lo demás, sepa usted compañero Anguiano, que de haberlo querido sería concejal, habiendo impuesto mi candidatura por el sitio preferente, que no quisé, no obstante los requerimientos del Partido Socialista, al que en esta localidad noble sinuosa y honradamente he servido, sin ningún estímulos, y que, cuanto supone usted, sería tan villano y cobarde que yo mismo no me lo perdonaría, aunque puedo decir muy alto que ni mis enemigos lo creen, por cuya razón estoy bastante tranquilo.

Fué mi candidatura al copo en el distrito quinto, y por escasos votos no pude triunfar; pero yo impuse que, de no salir los dos triunfantes, fuera mi compañero García Compañ, y no yo, el que saliera para representar al distrito en el Ayuntamiento, cuyo distrito concedió a los socialistas cerca de 500 votos, y nada tan provechoso como este señalado número; más que el acta.

Luchamos por la idea, y de ella guardamos cicatrices por el sacrificio. Y ya tenemos bastante, pues la derrota no me arredra. Vea si puede, compañero Anguiano, hacernos una visita pronto para darnos una conferencia; en esta visita se enterará usted de pormenores y alejará de su noble imaginación y grande alma el pensamiento erróneo que tiene formado de mí y del Centro obrero que represento, pues ya sabe usted que se le aguarda, como al compañero Menéndez, y que a los luchadores, cual usted, nunca oír bastante su afectísimo amigo fraternalmente de la causa socialista.

Ricardo CLARI

(1) Pacto impuesto por la Junta general, última día de la protesta de nadie.



## De las elecciones municipales

Tres actas más.

ZARZA LA MAYOR.—Se celebraron con gran entusiasmo las elecciones municipales, alcanzando nuestro Partido tres actas.

Manuel Bartolomé, concejal.

CASTRILLO (Palencia).—La lucha electoral ha sido reñidísima, y hemos tenido que perseguir muy activamente el chanchullo y la compra de votos para sacar triunfante al candidato socialista, compañero Manuel Bartolomé.—C.

Un gran triunfo.

ARÉVALO.—Luchando contra todas las fuerzas políticas hemos conseguido el triunfo de uno de los dos compañeros que presentábamos. Por primera vez tiene representación obrera el Municipio de esta ciudad. La clase burguesa, que creyó imposible que los obreros llegaran a obtener ni un solo puesto, empieza a preocuparse de los avances de nuestras ideas.

En los pueblos comarcanos son muchos los puestos obtenidos en los Municipios por nuestros compañeros.

En Bernuy de Zarpardiel han triunfado cuatro compañeros, copando los puestos vacantes. Este Municipio tiene mayoría obrera.

En Montejo de Arévalo, pueblo inmediato de la provincia de Segovia, han triunfado cuatro compañeros, constituyendo también mayoría.

En Rapariego (Segovia), pueblo limítrofe, ha triunfado la candidatura obrera íntegra.

En Palacios de Goda han triunfado tres de nuestros compañeros.

En Codorniz también triunfaron tres de los nuestros.

Los obreros de esta comarca, eminentemente agrícola, van dándose cuenta de su condición de explotados, y si los propagandistas del Partido Socialista les prestan su concurso, en plazo breve puede constituirse una fuerza semejante a la de Andalucía; atendiendo, claro está, a la organización de las demás provincias castellanas que viven de la agricultura.

Los propagandistas católicos han hecho varias campañas por estas tierras, intentando constituir Sindicatos de obreros y patronos unidos; pero su fracaso ha sido rotundo: el obrero castellano (agrícola), contra la opinión general, es rebelde; la doctrina socialista hallará en él campo abonado.

Urge una intensa propaganda socialista por esta comarca, para que el obrero campesino *digiera* el programa socialista y sepa llamarse socialista con fundamento, y pueda, por tanto, propagar las ideas basándose en algo firme.—González.

Al copo.

LAS CARRERAS.—Triunfaron en las elecciones municipales los compañeros Benjamín Soplana y Constantino Fernández.

El éxito fue completo, pues ocupamos las dos vacantes.

Más éxitos.

VILLADA.—Han triunfado en reñidísima lucha, en Villada, dos concejales; cuatro, en Melgar de Arriba, y otros, en Cisneros. Felicitamos a las organizaciones de los pueblos citados por el éxito obtenido.

Cuatro concejales más.

ORTUELLA.—Se celebraron en este pueblo las elecciones municipales. Por primera vez, desde hace muchos años, los socialistas iban solos a la lucha, contra republicanos, bizcarras y monárquicos.

Todos aspirábamos a las mayorías, y cada grupo se movilizó según sus métodos de lucha.

Nuestros recorrimos las barriadas extremas presentando nuestros candidatos y nuestro programa municipal, adaptado a las exigencias locales, sin apartarnos de nuestro programa general.

Los bizcarras, apoyados por una Compañía minera extranjera, hicieron la propaganda sobornando y coaccionando a los obreros que en número elevado prestan servicio en la mencionada Empresa.

Los monárquicos, apoyados por la guardia civil, por el gobernador, por su Liga, por los esbirros de la Compañía Chávarri, donde prestan servicio muchos obreros, y por los de los talleres de Ibarra; uno de sus amos era candidato.

Los republicanos iban sin apoyo ninguno, según ellos; pero la opinión desconfiaba de este aserto, por su comportamiento en luchas anteriores. Celebraron un mitin, en el cual un orador aconsejaba se votase la candidatura obrera con papeleta roja...

La clase trabajadora puso en sus compañeros la confianza.

Los candidatos contrarios eran encargados, listeros, capataces y demás servidores de los amos.

Los nuestros eran obreros de esas Compañías, que, con la frente alta, se dispusieron a dar la batalla a todos los caciques.

Y el resultado de la elección fué un triunfo completo para nuestra candidatura. De cinco candidatos sólo uno fué derrotado por 20 votos, el compañero Morales; tres fueron elegidos por más de cien votos de mayoría, Pedro Núñez Río, Francisco Méndez López y Mariano Velázquez, y uno, triunfante, compañero Bargas.

La clase obrera cumplió con su deber, pues tuvo que luchar con un enemigo que emplea medios indignos y muy bajos.

Los caciques no sabían cómo vengarse y despidieron de los trabajos a catorce compañeros.

Y aquí vino un segundo triunfo: Como todos estaban organizados, se remieron con la Sección de Ortuella, del Sindicato minero, y manifestaron que no estaban dispuestos a dejarse arrebatar sus derechos ciudadanos.

Se hicieron gestiones y les tuvieron que

abonar los salarios del tiempo que estuvieron parados.—C.

Derrota de los conservadores.

CAÑILLAS DE ALBAIDA (Málaga).—Las elecciones municipales han dado un triunfo indiscutible a los tres candidatos socialistas.

También salió elegido un republicano. Los conservadores fueron derrotados.—Corresponsal.

## Los molinos de Italia

Lo que ocurrió en Liguria.

ROMA, 21.—Las verdaderas causas de la agitación obrera en Liguria sólo tuvieron carácter económico.

La ocupación a viva fuerza de ciertas fábricas por los obreros ha sido hecha por éstos con el solo fin de manifestar su deseo de trabajar, ya que por causas ajenas a su voluntad llevaban algún tiempo parados.—Corresponsal.

## LOS ESTRENOS

EN EL ESPAÑOL

En la función del sábado por la noche se repuso en la escena del teatro municipal la comedia *Lo cursi*, una de las obras que más éxito tuvo en la primera época de autor del actual empresario del Español.

Aun cuando han pasado muchos años desde que se estrenó *Lo cursi*, y el ambiente de hoy ha hecho perder actualidad al asunto nominativo de la comedia, ésta está tan hábilmente dialogada, su técnica es tan exquisita y abundan de tal modo los pensamientos y frases de ingenio, que el público oyó con fruición y aplaudió con entusiasmo durante los tres actos la hermosa comedia de Benavente, el cual tuvo que presentarse al final a recibir los honores merecidos.

Para fin de fiesta se estrenó un sainete hecho al estilo clásico, que, con el título *La mesonera de Pinto o el corregidor burlesco*, han escrito los Sres. Silva Aramburo y Casero (hijo), y al que ha puesto dos numeritos musicales el maestro Biasco.

La obra es discreta; pero sus autores se han dejado influir excesivamente por el estilo clásico, al extremo que parece copia exacta de los sainetes de la época, y esto hace que el diálogo resulte en algunos momentos monótono y aburrido. De los dos números musicales se repitió la tonadilla que canta la señorita Esparza.

Los actores contribuyeron al escaso éxito del sainete, demostrando que no habían estudiado debidamente los papeles.

En cuanto a la interpretación de *Lo cursi*, estuvieron los artistas bien, destacándose las señoritas Moragas y Roca, y los señores Fuentes, Romeu y Jerez. El señor Fuentes, sobre todo, estuvo admirable. La señorita Moragas nos parece un tanto melindrosa, cosa que perjudica en algunos momentos su labor, y es lástima.

## El negocio de las credenciales

Contra los opositores de buena fe.

Ante el comisario jefe de la brigada móvil, Sr. Maqueda, se presentaron ayer los Sres. González Marte y Suárez Inclán, para denunciar que una señora domiciliada en la calle de Churrucá, 17, principal, vendía por 3 ó 60 pesetas las plazas, hoy en oposición, de oficiales quintos de Telégrafos.

Un agente de policía, acompañado de otro señor de más edad, que fingió ser su padre, visitaron el domicilio de doña María Álvarez Guerra, pretendiendo obtener una plaza de las que han salido a oposición en el Cuerpo de Telégrafos.

Dicha señora opuso ciertos reparos; pero al fin se confió y mostró a sus visitantes una credencial del Ayuntamiento extendida a nombre de Jesús Álvarez Astray, como oficial cuarto de Administración municipal.

Para gestionar la credencial en Telégrafos se dirigió la señora con los aspirantes al domicilio de Angel Luque Calvo, que vive en la Cuesta de Santo Domingo, 3, principal derecha.

Este individuo cerró el trato extendiendo una letra por valor de 1.500 pesetas, que era la cantidad convenida para ofrecerle la credencial.

Diéronse a conocer entonces como autoridades los visitantes, quienes se incautaron de la letra extendida y procedieron a la detención de doña María y su cómplice.

Asimismo, los agentes se incautaron de un papel, en que decía: «Don Eugenio Orellana Moreno, opositor del Cuerpo de Telégrafos, entrega 1.500 pesetas para una plaza en Telégrafos. Rúsgole dé todas las seguridades de obtenerla.»

En la Comisaría expusieron su intervención mínima en el asunto, aunque no quisieron descubrir los nombres de las personas cuyos altos cargos les permiten realizar este tráfico inhumano y presionable.

Ya en un asunto de venta de credenciales en el Ayuntamiento, en el que sonó mucho el nombre de D. Alvaro de Blas, intervinó también una señora, de la cual sospechamos sea la misma que ahora ejerce esta lucrativa profesión.

Desconfiamos que las diligencias del Juzgado sirvan para esclarecer la responsabilidad de las personas que, amparadas en su privilegiada posición oficial, se valen de estos intermediarios para consumir las estafas a que nos referimos.

¿Cuál es el periódico que debe comprar todo trabajador: el que defiende los intereses capitalistas o el que propaga la emancipación del proletariado? El buen sentido aconseja la solidaridad hacia los periódicos obreros y la guerra a los órganos del capitalismo.

## Campaña de la Unión General

POR SALAMANCA

En Peñaranda.

Se celebró en este pueblo un Congreso de las Asociaciones de obreros agrarios del distrito. El acto fué organizado por la Unión General de Trabajadores, la Agrupación Socialista y Federación agraria, representadas, respectivamente, por los compañeros Gali, Fernando Felipe y Manuel Martínez Mora, asistiendo también el abogado de la localidad D. Francisco Ruipérez, simpatizante con las aspiraciones de la clase trabajadora de la comarca.

Asistieron numerosos compañeros agrarios de los pueblos próximos, estando representadas en dicho Congreso las Sociedades de Peñaranda, Cantarrillo, Villar de Gallimazo, Campo de Peñaranda, Cantalpino, Rágama, Paradinas, Bóveda del Río Almar y Mancera de Abajo, recibidos, además, adhesiones de otras varias.

El objeto de dicho Congreso fué dar a conocer a los allí reunidos las bases presentadas por el delegado de la Unión, compañero Gali, para unificar las fuerzas proletarias del distrito, constituyendo el Sindicato obrero agrícola de Peñaranda, dentro de la Unión General de Trabajadores.

Los compañeros Fernando Felipe, Mora y Gali, como también el señor Ruipérez, expusieron la conveniencia de esta unificación, que fortalece la acción obrera y tiene magníficos precedentes en otros Sindicatos afectos a la Unión General.

Fueron aceptadas en principio las bases del nuevo tipo de organización, quedando las diversas representaciones de los pueblos del distrito en exponer las conclusiones a sus respectivas Sociedades para adherirse al mencionado Sindicato, quedando constituida como tal la Sección de Peñaranda.

Para interesar informes y documentación a dicha Sección se convino en que las Sociedades agrarias deben dirigirse a los compañeros Sergio Rodríguez, presidente, y Quintín Terradillos, secretario.

La impresión del Congreso fué de aceptación de la nueva organización, después de vencidas algunas dificultades de pequeña importancia, por tratarse de Sociedades de reciente creación.

En Salamanca.

Organizado también por los mismos compañeros que el anterior se celebró en Salamanca otro Congreso agrario de las Sociedades de los pueblos del distrito con iguales fines que el de Peñaranda, dando a conocer las bases para la constitución del Sindicato obrero agrícola de Salamanca los compañeros Fernando Felipe, de la Agrupación, y Martínez Mora, de la Sociedad de canteros, en representación de la Unión General, por hallarse recorriendo otros pueblos el compañero Gali. Quedó constituida la Sección de Salamanca, con adhesiones de numerosos pueblos, corriendo a cargo de la Agrupación Socialista el asesorar a la nueva organización.

Organizados convenientemente los Sindicatos obreros agrícolas de Salamanca, de Peñaranda y de Tamames de la Sierra, se constituirá la Federación sindical provincial del tipo de las departamentales francesas. Todos estos Sindicatos, por expresión de la clase trabajadora que los integra, formarán parte de la Unión General de Trabajadores, que ha organizado y realizado la campaña de propaganda por la provincia.

La Directiva de la Sociedad de dependientes se reunió con el delegado de la Unión, compañero Gali, para estudiar las bases y reglamento presentados por aquél a fin de constituir una organización sindical que comprenda la dependencia mercantil e industrial de los distintos pueblos de la provincia, haciéndose cargo de documentación al efecto. Como consecuencia de dicha reunión, la Directiva quedó en presentar el citado plan como proposición a la Asamblea general, a fin de que se constituya en Sección del Sindicato la Asociación de Salamanca, que cuenta con 270 afiliados y recogiendo la aspiración de la de Peñaranda, que constituirá Sección con 64 afiliados.

El nuevo organismo formará parte de la Unión General de Trabajadores.

POR EXTREMADURA

En Trujillo.

Se celebró un mitin en la plaza de toros ante numerosa concurrencia, a pesar de la estratagemas del alcalde en funciones, señor Aloe, que es maurista, el cual concedió primeramente permiso para celebrar el acto en el paseo de Ruiz de Mendoza, y después de haberlo anunciado así al público lo denegó.

Tomaron parte los compañeros José Parrón, en representación de la Federación provincial, y José Acero, de la Unión General. Ambos abogaron por la verdadera organización obrera y combatieron duramente al caciquismo.—C.

En Huertas de Ánimas.

En el espacioso salón de la Sociedad «La Esperanza» se celebró por la noche un mitin, siendo presidido por el compañero Manuel Moreno, quien hizo la presentación de los oradores.

En este acto tomaron parte Miguel Curriel, en representación de la Sociedad de peones; José Parrón, por la Federación provincial, y José Acero, por la Unión General, excitando al pueblo para que sacuda el yugo de la explotación y se unan obreros y clase media en propia defensa de sus intereses.

El salón donde se celebró el acto estaba abarrotado de público, siendo numerosa la representación femenina.

Se votó a los oradores, Federación y Unión General de Trabajadores.—C.

En Madroñera.

En el salón teatro de este pueblo se celebró el acto, siendo presidido por el fundador y presidente de la Sociedad «La Constancia», que es el que suscribe, haciendo la presentación de los oradores José Parrón y José Acero Quiles, los cuales enardecieron a los ánimos de los trabajadores para que combatan al caciquismo reinante en este pueblo, exhortándoles para que ingresen en la Sociedad, como único medio para su emancipación.

Al acto asistieron unas mil personas.—Corresponsal.

En Zarza de Montánchez.

Los compañeros José Acero y José Parrón, representantes de la Unión General de Trabajadores y de la Federación, respectivamente, han intervenido muy acertadamente en un mitin de propaganda socialista.

Aquí ha constituido un éxito la campaña de la Unión, y se espera de ella excelentes resultados.—C.

En Almoharín.

Con éxito formidable se ha celebrado un mitin de propaganda, organizado por la Unión General de Trabajadores, en el que brillantemente intervinieron los compañeros José Acero Quiles, representante de la Unión, y José Parrón, por la Federación provincial de Cáceres.

El entusiasmo entre los obreros es grande.—C.

En Cueros.

En el local de las escuelas de niños de esta localidad se celebró un importantísimo acto, correspondiente a los organizados por la Unión General de Trabajadores.

Presidió el acto el compañero presidente de la Sociedad obrera.

Hicieron uso de la palabra los camaradas Antonio Criado e Isidro Escandell, representante de la Unión, los cuales, en afortunados discursos, expusieron la doctrina socialista, que ha de redimir a la Humanidad de la esclavitud económica.

Con entusiasmo indescriptible se dió por terminada la reunión.—C.

## LA POLÍTICA

En Gobernación.

Esta mañana fueron recibidos los periodistas en Gobernación, donde les dieron algunas noticias respecto a la situación en provincias.

Se les dijo que en Zaragoza había establecido un petardo delante de un café.

De la explosión han resultado varios heridos, y como se supone (?) que el petardo está relacionado con la huelga de Zaragoza se ha encarecido a la Directiva en pleno de la Sociedad.

En la Presidencia.

El subsecretario, Sr. Canals, recibió a los periodistas y les dió cuenta del número de Comisiones recibidas por el presidente.

Una de ellas fué a ver al Sr. Allendesalazar en representación de «La Mutualidad» de la Compañía de Madrid a Zaragoza y a Alicante para rogarle que no retire el proyecto de aumento de tarifas ferroviarias.

El presidente les manifestó que no había pensado en retirar dicho proyecto, y lo que había era que estaba dispuesto a admitir cuantas enmiendas lo mejorasen.

Consejo de ministros.

Esta tarde, a las cinco y media, habrá Consejo de ministros en la Presidencia.

En él ha de tratarse de la declaración que ha de hacer mañana en las Cortes el Sr. Allendesalazar en representación del Gobierno.

CÓMO SE TRATA A LOS OBREROS

## La política social de los católicos

Continúa el Gobierno español su labor ineficaz de sumisión a la burguesía, empleando en la obra todos los medios de represión de que son capaces los alumnos aventajados de los Universidades jesuítas.

La solución, la única solución posible para estos ministros de la Corona, en cuanto a problemas sociales se refiere, es siempre la misma: perseguir y acorralar a los obreros, inutilizando de hecho todo principio constitucional.

El compañero Manuel Bañuelo, que interviene en la huelga de camareros de Oviedo, es víctima de esta doctrina absurda y cruel, y en virtud de ella ha sido deportado, llevándole por carretera durante dos días, sin tener en cuenta su estado de salud, seriamente quebrantada. Este camarada, al cruzar el Puerto de Pajares, tuvo repetidos vómitos de sangre, y, sin que la guardia civil sintiera compasión, le llevaron a Palencia, donde quedó en la enfermería de la cárcel.

Estos actos de brutalidad cometidos por los defensores del régimen llenan de indignación a los trabajadores, que un día y otro ven cómo son atropellados cobardemente.

¿Quién, después de estos actos criminales, tendrá confianza en las leyes y se amparará en ellas para defender sus derechos?

Real Academia de Medicina.

La conferencia de extensión de cultura médica que se celebrará en esta Academia mañana, martes, a las siete de la tarde, está a cargo del profesor Fuchs, de la Universidad de Viena, ocupándose de «Las relaciones entre la tabes y el cólera».

Le presentará el académico doctor don Manuel Márquez. La entrada es pública.

## Acción obrera en Madrid

Una conferencia.

Como habíamos anunciado, el sábado, ante numerosa concurrencia, dió en el salón grande de la Casa del Pueblo su conferencia el poeta argentino D. Alberto Ghirardo.

En nombre de los estudiantes socialistas presentó al orador el compañero Chaves. El Sr. Ghirardo habló después de su credo en cuestiones de Arte, afirmando que éste llega a su más alta expresión cuando es humano.

Para hablar a los hombres—dijo—hay que ser hombres. El Arte, por el Arte. El Arte sin ideal es un Arte de bufones. Como dice Nietzsche, ese Arte es «la serpiente que se muerde la cola».

Al terminar la disertación, notable ciertamente, el poeta leyó varios trozos de composiciones suyas.

El público, muy complacido, aplaudió repetidamente al orador.

## Convocatorias

Reunión de Directivas.

El Consejo de Dirección de la Casa del Pueblo convoca a reunión de Juntas directivas mañana, martes, a las nueve de la noche, en el salón grande, para tratar los asuntos siguientes:

Primero. De una protesta contra la antevotación de vocales del Tribunal industrial.

Segundo. De un asunto relacionado con la Junta local de Reformas Sociales.

Tercero. Actitud de la Casa ante el problema del pan en Madrid y la cuestión general de las subsistencias.

Cuarto. Actitud de la Casa ante el proyecto de ley de Sindicación forzosa aprobado en el Senado.

Reuniones para mañana.

En el salón grande: A las siete de la tarde, Vidrieros y fontaneros.

En el salón pequeño: A las seis de la tarde, Embalsadores; a las diez de la noche, Relojeros.

## El Socialismo en el Japón

El periódico holandés *De Tribune* ha publicado una carta del socialista japonés Katayama, cuyos párrafos más sustanciosos dicen:

«En el Japón, como en los demás países, gracias a la influencia de la victoria, la burguesía, el militarismo y la burocracia están de acuerdo para oprimir al pueblo. Son débiles, en comparación con las potencias extranjeras, pero fuertes, respecto del pueblo, y jamás podrá éste arrancárselos el poder de otro modo que por la violencia.»

Con objeto de engañar a la opinión pública en el interior y en el extranjero, el Gobierno finge actualmente trabajar en las reformas sociales. Pero al mismo tiempo procura sistemáticamente aplastar el movimiento obrero organizado.

Desde agosto de 1918 este movimiento obrero recibe de los bolcheviques un apoyo que no carece de valor. Los trabajadores van despertando y su desarrollo es más rápido que el de los intelectuales.

La población ha perdido la confianza en la Monarquía, y la idea de una República de Soviets se abre paso.

Más de 30.000 soldados japoneses están actualmente en las escuelas bolchevistas de Siberia para estudiar el funcionamiento del sistema de los Consejos, con la esperanza de poder aplicarlo un día u otro en el Japón.»

## FUNCIONES PARA MAÑANA

ESPAÑOL.—A las cinco y media, La mesonera de Pinto o El corregidor burlesco y La Cenicienta.

PRINCESA.—A las cinco y media, El abanico de lady Windermere.

SERVANTES.—A las seis y media, ¿Tienen razón las mujeres?—A las diez, Una lectura y El pobre Rico.

APOLO.—A las seis y media, El capricho de una reina.—A las diez y cuarto, Pepe Conde o El mentir de las estrellas.

FUENCARRAL.—A las seis, La venganza del ajusticiado.—A las diez, El príncipe fumador de opio (estreno).

NOVEDADES.—A las seis, La pitusilla.—A las siete y cuarto, El mantón rojo.—A las nueve y cuarto, La romería del odio.—A las diez y cuarto, El monigotillo.—A las once y tres cuartos, El hombre más barato de España.

LA ALCAZABA y LA NUEVA ALCAZABA, café-bar. Los mejores desayunos, café y licores. Salón espacioso; billares, 0,30 céntimos hora. San Bernardo, 61 y 64.

## Hortaliza de la primavera

Se acaban de recibir 200 toneladas directamente de Marruecos: Guisantes muy tiernos, llamados *mange-tout*, a 7,50 pesetas la arroba. Exquisitas patatas, a 5,50, y habas, a 6,50, sobre vagón estación destino, embalaje incluido. Remitiendo la dirección del envío con claridad y el importe por giro postal. V. FORVILLA.—LA SEVILLANA—ALGECIRAS. Teléfono núm. 193. Expediciones desde una arroba en adelante.

IMPRESA DE FORTANET.—LIBERTAD, 29